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揹十字架走苦路的流行病學家

陳建仁教授

SARS風暴發生時，台灣

民眾從互相指責互相疏離，

到互相關懷互相疼惜，

談起這件往事，

陳建仁臉上泛出

寬慰的微笑。

■張志玲

他的目光炯炯有神，溫和中帶著堅定的意志，

他錩：「學術研究是我的最愛，公僕歲月是一種奉獻。

當國家人民需要我的時候，即使是赴湯蹈火，是火坑，我也要跳。」



2003年台灣遭受 SARS 病毒無情的肆

虐，在那段驚慌失措、彼此隔閡、互相猜疑

的動盪日子裡，台灣人民陷入前所未有的恐

懼中。身為一位流行病學家，陳建仁明白：

若要尋找對治方法，最好的策略就是把病理

學家、毒理學家、微生物學家、臨床學家等

各種人才聚集起來做深入探討，而在當中做

協調整合的，就是流行病學家。既然自己所

學的就是流行病學，此時此刻，責無旁貸，

不能說不。所以當有關單位邀他出任衛生署

長時，他義無反顧，接下重擔，更期許自己

要以揹十字架走苦路的精神為大眾服務。

SARS 風暴平息以後，他在恰當時機辭

去官職重回校園教書。提起那段政務官歲

月，他說：「擔任署長時很辛苦，但是沒

有缺憾，連遺憾都沒有。我只希望好好幫

助別人，服務別人。」又說：「當時走在

路上碰到民眾，他們會說：『署長加油！』在那麼艱難的環境下，一開始，

大家互相指責、互相疏離；到後來，互相關懷、互相疼惜。那樣的轉折是個

好的歷史見證，心中真的很感動。」又說：「台灣人民的全力配合，行政院

給予的極大授權，以及蘇益仁教授的合作無間，是我們能夠成功度過 SARS
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弟弟陳建德（左）是家中么兒，有著慢郎中個性，經常讓急

驚風的陳建仁（右）緊張得不得了，但在眾多兄弟姐妹當

中，兩人感情最好。長大以後兩人同獲「傑出人才發展基金

會」的「傑出人才獎」，同是中研院院士，在科學界傳為美

談。

陳爸爸和陳媽媽鶼鰈情

深，是 8 個子女們的「愛

的活泉」。他認為，一個

人最重要的特性是品德要

好，第二是身體要好，如

果學問好當然也不錯，不

好也沒關係。他教育子女

要「有恆心、有毅力、有

鬥志」，還要「知命、樂

觀、豁達」。（照片中陳

媽媽所抱的即是陳建仁）



危機的重要原因。」他是如此謙虛地

把平息 SARS的功勞，歸功於所有的

人。

台灣確實是塊寶地，因為我們擁

有各種人才，這些人不求名利，只希

望站在自己的工作崗位上，做出一些

對人類有貢獻的事，陳建仁教授便是

其中之一。然而，人才的養成不是一

蹴即成，而是從小到大一點一滴的累

積。

在樂觀、堅忍、奮鬥、平淡中

長大

陳建仁出生於 1951年 6月 6日，

家中共有8位兄弟姐妹。父親陳新安曾

擔任高雄縣第二任縣長，他以一種樂

觀、堅忍、奮鬥、平淡的教育方式教養子女，這種教育方式被陳建仁膩稱為

「陳新安哲學」，也是陳建仁砥礪自己日益精進的原動力。此外，陳建仁鍥而

不捨，循著蛛絲馬跡，追蹤流行病源的智慧與毅力，則與小時候看漫畫書有

關。

四、五十年代的台灣小朋友，平常最大的娛樂就是看小說和漫畫書，陳

建仁也不例外。他對書中主角福爾摩斯、柯南偵探之類的人物特別著迷，等

到電視普及以後，類似〈虎膽妙算〉、的諜報影集又成為他的最愛。他說：

「在做流行病調查追蹤時，不能只從一個方向看，不能鑽牛角尖，應該從不同

角度研判問題，這是小時候看偵探小說學來的經驗。」

大學時念的是動物系，四年大學生涯中，他把 10％的時間撥給動物系，

其他時間，一半給了登山社，一半給了慈幼會，而在這兩個社團中所獲得的

經驗，對他日後產生很大的影響。

酷愛登山的人，在征服一座高山以後大都無法滿足，因為他們還想爬得

更高，看得更遠。這種一直想要超越巔峰的登山精神，在年輕的陳建仁心中

埋下種子，這顆種子逐漸發芽長大，最後成為他的人格特質。離開學生生活

以後，登山機會減少了，但他發現，那種超越巔峰，追求自然奧妙的喜悅，

在學術界中很容易得到。因此在從事學術研究時，他總帶著一股勇往直前，

樂在其中，不知倦怠的衝勁。
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智慧與愛心，是陳建仁全

家的最佳寫照。



當兵退伍後考上台大公共衛生研究所，這個轉變和大學時參加慈幼會有

關。在他大一那年的聖誕節，很多人跑去跳舞狂歡，登山社社友自知對跳舞

不行，便相約到孤兒院，帶孤兒去露營，這個具有愛心的點子，是台大慈幼

會成立的緣由之一。在他擔任登山社社長時，也曾為孤兒們舉辦生動快樂的

「樂樂營」，只是活動結束後大家都累壞了，所以戲稱那是「累累營」。後來台

灣發生釣魚台事件，他們又利用暑假到各鄉鎮從事社會服務工作，於是「讀

書人在社會服務中到底該扮演什麼角色」的問題，逐漸在他心中烙下印痕。

他的夫人羅鳳蘋女士就是在慈幼會中認識的。陳夫人很有愛心，願意服

務孤兒院的小朋友。兩人交往以後，因為都是初戀，所以很順利地步入禮

堂，之後生了兩個女兒。如今夫人已經退休，常到台大醫院、社區、教堂等

處做志工，大女兒從事安寧療護的工作，二女兒在善牧基金會的安置中心照

顧受苦少女。陳建仁喜歡生活在散布愛的環境中，也很高興自己的女兒能去

關心別人，照顧別人，他說，這些都是受到她們母親的影響。

投入B型肝炎研究造福全人類

慈幼會的經驗讓他覺得，應該做些關懷人群的事。進入公共衛生研究所

時，他發現探討疾病成因的流行病學是一門頗具挑戰性的課程，加上授課的

林東明教授是位國際知名學者，於是就集中精力在流行病學上。取得碩士學

位以後，曾在系裡當了兩年助教。
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登山者在征服一座高

山以後，還想征服另

一座高山。陳建仁教

授說，不斷超越巔峰

追求自然奧妙的喜

悅，在學術研究中一

樣可以得到。



擔任助教期間，又經林家青教

授的帶領，加入位於台大醫院內的

美國海軍第二醫學研究所，在畢斯

禮教授（Dr. Palmer R. Beasley）的

研究團隊中擔任兼任助理。當時他

們正在進行 B 型肝炎病毒慢性感染

的長期追蹤研究，想要了解慢性B

型肝炎帶原者發生肝細胞癌的風

險，這是鈕次以世代研究方式闡明

慢性B型肝炎會誘發肝癌的研究。

他們的論文刊登在英國《刺胳針》

〈Lancet〉期刊上，是台灣所有醫學

論文中被引用最多的一篇。

B型肝炎是個困擾鑣人近百年

的國病，他們研究發現，B型肝炎慢性帶原者發生肝癌的風險比較高；因為B

型肝炎預防接種實驗的效果不錯，就開始在台灣施行全面性預防接種，結果

使小兒肝癌發生機率下降 70％。這個從 1970 年開始，經過十多年即解決 B

型肝炎問題的研究，深受矚目，後來世界衛生組織還把B 型肝炎疫苗納入其

全球預防接種計畫中。

公費留學考試　考了4次

一位 20歲出頭的年輕碩士，能有機會在國際級科學家的帶領下，完成造

福人類的研究工作，這份狂喜自不待言。這時，深埋在陳建仁心中，想要超

越巔峰的種子開始鼓動，他想爬得更高，看得更遠，他想到美國取得博士學

位，這個想法卻讓他嘗到了很大的挫折感。

鈕先是留學經費的問題。由於世界衛生組織在許多大學中提供了獎學

金，所以國外大學就不再針對流行病學提供獎助金。不巧的是，我國不是世

界衛生組織會員國，我們的留學生無法申請到這類獎學金，若要出國念書，

不是自費就是公費。陳建仁知道家中沒有這個經濟能力，便下定決心，非要

通過公費留學考試不可。

然而事與願違，他連考 3年，竟然都落榜，這時陳夫人說話了：「失敗

一定是有道理的，大概你念得沒有其他人好。」他不服氣，為了證明自己是

有學問的，下定決心寫一本書，結果在 1978年完成一本叫做《流行病學》的

大專用書，直到現在，這本書仍很暢銷。而第 4次的公費留學考試終於成
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1876 年成立的約翰霍普金斯大學

是全球學子嚮往的名校之一。為

趕回家照顧病重的父親，陳建仁

用 2 年 10 個月時間拿到了約翰霍

普金斯大學博士學位。
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功，他決定到約翰霍普金斯大學（Johns Hopkins University）攻讀流行病學。

成為國際級砷中毒研究專家

既然千辛萬苦來到美國，自然應該多學點東西才對，當初他打算在美國

住個五、六年以後再回國。但在留學的第 2 年，他的四姐來電告知，父親病

況不佳，希望他回國照顧父親。掛上電話以後，他與妻子懇切地祈禱，為了

病重的父親而抱頭痛哭，也為了不能立即回國而心急如焚，最後只好向指導

教授柯恩（Dr. Bernice Cohen）請教意見，她是一位好老師，建輎完成學業以

後再回國，並把每星期一到五下午 5 點到 6 點的時間留給他。得到教授支持

後，陳建仁快馬加鞭地準備論文，10 個月以後取得博士學位，立刻回國。或

許是孝心感動上蒼，陳伯伯後來又多活了十多年。

剛回國時，他在台大公共衛生學系擔任講師，當時烏腳病是公共衛生研

究所的重點研究，因為還剩下10 萬元研究經費，他就以這個經費做了一系列

研究。結果發現：砷會引起動脈硬化與癌症，可以用來佐證「致癌作用與致

動脈硬化作用」具有相通的致病機制。又發現：烏腳病地區居民死於膀胱

癌、肺癌、肝癌、腎鐺癌、皮膚癌的機率比台灣其他地區高；烏腳病越盛行

的地區，死亡率越高；飲用深井水地區居民，比淺井水地區居民的死亡率

高。可見得，這些疾病的發生與砷劑量有關，為此，研究團隊還建立了飲用

水含砷量與各項健康危害的計量效應關係。

由於地球上有很多

地區都缺乏地面水，所

以飲用地下水的人很

多，全世界大約有 1 億

人所飲用的地下水的含

砷量都偏高。後來世界

衛生組織、美國、加拿

大、歐盟的環保部門都

採用台灣資料去決定飲

水含砷的最高容許含

量。陳建仁的研究，在

砷的致病機制研究上拓

展了很大視野，也帶動

了全球科學家對砷中毒

的探討。

台大醫學院同仁以優

異的醫學研究為榮；

醫院同仁以照顧服務

病人為榮。剛回國任

教的陳建仁以「一簞

食 ， 一 瓢 飲 ， 居 陋

巷，人不堪其憂；一

粉筆，一教鞭，在杏

壇，仁不改其樂。」

自勉。他有信心，在

公共衛生研究領域一

定會有足以為榮的成

就。
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他對砷的看法是：「砷對於健康的危害，不僅是台灣的問題，也是全世

界的問題。砷會引起各種癌症，也會引起缺血性心鐺病、腦中風、頸動脈硬

化、高血壓、糖尿病、烏腳病、微循環障礙等症狀，甚至會引起一種特別形

態的白內障。」這些看法都是世界上鈕次發現的研究成果，現在有關砷中毒

的國際學術會輎，都會邀他去做特別演講，他已是世界公認的砷中毒專家。

重大挫折 創造另一個巔峰

1986年，陳建仁 35歲，成為台灣光復以來台大醫學院最年輕的教授，同

時還是國科會最年輕的傑出研究獎得獎人。後來中研院籌備成立生物醫學科

學研究所，又邀請他擔任中研院合聘研究員。對一位年輕人來說，這些成就

真的相當了不起，但是緊接著發生的打擊，卻讓他錐心刺痛。他反省檢討，

痛定思痛，努力尋找新的出路。其實，那是他超越自己，開創另一個人生巔

峰的起點。

記得是1988年，中研院邀請 9位國外學者來台作研究員評鑑，陳建仁以

為自己是最好的，那想到評鑑中卻出現令他難堪的評語：「……陳建仁的研

究沒有重點，不夠深入，如果要成為世界一流的學者，還有一段很長的路要

走……」陳建仁說：「那是一個很大的打擊，當時我的心情十分鬱卒！」後

來想到：「面對挫折只有兩種方法，一種是被壓著，就像孫悟空被壓在山腳

下一樣，動彈不得；一種是把它當作再一次進步的踏腳石。」於是他選擇後

者，毅然地申請到美國國家衛生研究院的傅嘉迪（Fogarty）國際研究獎，再

度前往美國深造，這次他在哥倫比亞

大學擔任客座研究員。

因為這個機緣，他接觸到了「分

子流行病學」與「基因體流行病學」，

那是闡明疾病致病機轉相當重要的全

新領域。回國以後，他所帶領的研究

群，應用分子與基因體流行病學方

法，深入研究砷中毒的各項健康危

害，以及和病毒相關的癌症，更努力

探究環境因子與遺傳基因的交互作

用，每年約有二十多篇論文發表在國

際一流學術期刊。現在全世界研究砷

中毒、肝癌、鼻咽癌的學者醫師們，

都經常引用他的研究成果。
1990年，陳建仁教授與哥倫比亞大學張毓京醫師合影於美洲癌症研究學會，他

倆共同發展黃麴毒素等大分子致癌物的免疫分析方法。
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好的科學家 必疫具內省功夫

早年中研院的評鑑結果是他一生中最大的轉捩點，尤其有一句話讓他印

象相當深刻：「台灣學者應該立足台灣、放眼天下；要成為國際知名、世界

第一。」他形容當年的自己是：「深受其痛，深受其砭；但也深受其利，深

受其益。」幸好能夠自省，他說：「從事科學研究的人，如果有了新發現，

肯定會有語不驚人誓不休的表現。不過，在大膽假設、小心求證之外，必緟

要有內省功夫，如此才能謙遜地面對自己的有限才能，勇敢地對自我挑戰、

去蕪存菁。沒有一個人是百分之百的完美，身為一個好的科學家，必緟要有

內省功夫。」

在從事學術研究或擔任公僕的道路上，他總是大風大浪地歷練著，一旦

任務圓滿落幕，他又謙遜地認為，沒有合作團隊就沒有圓滿的成果，他說：

「在整個運作過程中，有很多醫師、護士、生化學家、病毒學家、毒理學家等

各式各樣的學者和我合作。有了跨領域的合作團隊，才能從平凡變成卓越，

這不是一個人的力量，是團隊合作所凝聚的力量。」卸下官職後，他重回台

大教書，欣喜快樂神情溢於言表，他說：「我喜歡台大，因為這裡有好學

生、好同事、好環境。」

2005年總統科學獎得獎人之一的陳建仁，就是這麼一個人。

張志玲
本刊特約文字編輯

陳建仁教授最喜歡

的工作是回台大教

書，因為這裡有好

學生、好同事、好

環境。

□


